

RESIDENCE DU RUANDA
TERRITOIRE DE RUHENGARI

Ruhengeri, le 2 mai 1950

N° 50 Sec.
Réponse au N° 1215 Sec. D. d
du 18-4-50
Objet: fêtes du
cinquantenaire

1 Sec.

Monsieur le Résident

ad

Suite à votre lettre émarginée, j'ai
l'honneur de vous faire parvenir en annexe copie d'une lettre
que viens de m'envoyer Monsieur Willems concernant l'objet de la
présente.

L'Administrateur de Territoire
Antonissen W.

[Signature]

Monsieur le Résident du Ruanda
Kigali



RÉSIDENCE DU RUANDA
RÉGIE PYRÈTRE ET REBOISEMENT
KINIGI (RUHENGERI)

Kinigi (Ruhengeri) le, 27 avril 1950

C.C. NO 3492 B.C.B. COSTERMANSVILLE

C.C. NO 3951 B.C.B. USUMBURA

No

Monsieur l'Administrateur Territorial,

Objet :

Je suis au regret de ne pouvoir vous fournir le renseignement demandé par la lettre n° 1215/Sec. I.d., du 18 avril 1950, par Monsieur le Résident du Ruanda.

Je ne suis arrivé au Ruanda qu'en mai 1917, avant cette date, j'étais en opération militaire. J'ai quitté le Ruanda en décembre 1919 et ne suis revenu qu'en juillet 1932.

Depuis la pénétration jusqu'au moment où j'ai quitté, soit en décembre 1919, toute l'organisation était militaire. Les Territoires n'existaient pas

remplacer le personnel militaire par du personnel civil, mais l'organisation est restée comme du temps des militaires.

La Résidence du Ruanda était sous les ordres du Major DECLERCK qui avait succédé en 1916 au Major HACKERS, premier Résident du Ruanda. Le Major DECLERCK rentré en Europe en avril 1919, fut remplacé par le Commissaire de district VANDEN EYENDE, ancien Adjoint Supérieur de l'Ubungu. Ce fut le premier Résident Civil.

A Kigali, il y avait un S/Lieutenant (CARLIER) qui était Chef de Secteur (Administrateur). Les territoires étaient des sous-Secteurs et étaient commandés par des S/Officiers (Chefs de Poste), soit à :

GATSIBU Agent militaire de WISPELAERE (Biumba n'existait pas)

ZAZA, Chef de Poste ? (Kibungu n'existait pas)

RUHENGERI, Chef de Poste (voir plus loin) mais le Poste n'existe à Ruhengeri même que depuis 1920, après mon départ.

KISENYI, Chef de Poste 1er sous-officier VERHULST

LUBENGERA, Chef de Poste 1er Sous-officier DELPORTERIE (Shangugu n'existait pas)

NYANZA, Chef de Poste, S/Lieut. DEFAWE (Astrida n'existait pas)

Le sous-Secteur ou Territoire du MULERA, comprenait le Ter. actuel de Ruhengeri, plus le BUSHIRU (Kisenyi) et une partie du Buberuka de Biumba. Son Chef lieu était à GIHINGA (Munyachina) de juin 1916 à Février 1918, à GAKENKE (Kibali) de Février 1918 à Avril 1918, Avril 1918 à Février 1920 à GASHUNGA (Bugarura) C'est de là que je préparais l'installation à Ruhengeri, mais j'ai quitté avant le transfert à Ruhengeri.

à RUHENGERI, depuis février-mars 1920.

à Monsieur l'Administrateur Territorial à RUHENGERI.

RÉSIDENCE DU RUANDA
RÉGIE PYRÈTRE ET REBOISEMENT
KINIGI (RUHENGERRI)

Kinigi (Ruhengeri) le,

C.C. NO 3492 B.C.B. COSTERMANSVILLE

C.C. NO 3951 B.C.B. USUMBURA

En 1916-17-18 et 19, nous faisons fort peu d'administration. Au Mulera entre autre, j'ai perçu 600 frs d'impôt pour toute l'année 1919, soit 100 hommes à 6 frs. Nous faisons de l'occupation, de la pacification et nous assurons les lignes de communications, le personnel était souvent en mission, ou en mutation.

Le Territoire ou sous-Secteur de RUHENGERRI (mulera) car Ruhengeri n'existant pas, le Territoire avait la dénomination de Territoire du mulera ou des balera, a été commandé successivement par:
Juin 1916 à Juillet 1917: Sous-Lieutenant DELVAUX

adjoints: Sous-officier MERTENS, Jules
idem BEDORET

Juillet 1917 à Novembre 1917: Sous-Officier MERTENS
sans adjoint

Novembre 1917 à Janvier 1918: 1er sous-officier COLARD
adjoint sous-officier MERTENS

Janvier 1918 à Novembre 1918: 1er sous-officier MERTENS
sans adjoint

Novembre 1918 à Décembre 1919: Agent Militaire WILLEMS
passé au service Territorial en juillet 19

Décembre 1919 à Mars 1920: Agent Militaire DEBEN

Mars 1920 à Aout 1920: Agent Territorial VAN BECKFORT venu de la F.P.

Aout 1920 à Janvier 1921: Agent Territorial DOUCE, venu de la F.P.

Janvier 1921 à Aout 1922: Agent Terr. MERTENS, venu de la F.P.

Aout 1922 à Avril 1923: Agent Terr. MONTENEZ

Avril 1923 à Mars 1926; Administrateur Territorial BORGERS, venu de la F.P.

Monsieur BORGERS, est en réalité le premier A.T. de Ruhengeri. Je suppose que c'est vers cette date que l'organisation des Territoires a pris peu à peu la forme qu'elle a encore actuellement.

Veuillez agréer, Monsieur l'Administrateur Territorial, l'assurance de ma considération très distinguée.

Le Directeur Régie Pyrèthre

WILLEMS

Monsieur le Résident SANDRART, Résident du Ruanda, venu à NYANZA en 1920 ou 1921, doit certainement connaître mieux que nous toutes ces dates.